

**UNIVERSIDAD DEL SURESTE
PICHUCALCO CHIAPAS**

DOCTORADO EN EDUCACION

**MATERIA
POLITICA EDUCATIVA**

**CATEDRATICO
DR. RODOLFO BATAZ**

**ALUMNA
MTRA FAVIOLA RODRIGUEZ HERNANDEZ**

**TRABAJO A ENTREGAR
ENSAYO**

**“ELEMENTOS CONCEPTUALES PARA EL ESTUDIO DE LA POLITICA
EDUCATIVA EN MEXICO”**

**FECHA
8 de septiembre de 2023**

Introducción

“La enseñanza, debe ser, sobre todo, una provocación intelectual”

José Luis Sampedro

La política educativa en México es un tema que cada 6 años da de que hablar, con la llegada de cada presidente a nuestra republica entrar en temas de educación resulta ser una situación donde los docentes, padres de familia y personas que están al tanto de cada ciclo escolar tomar decisiones sujetas a cambios para nuestros niños, adolescentes y jóvenes en México.

Luis Echeverria fue quien dio inicio a nuestra reforma educativa en nuestro país, esta expedición fue quien convirtió todo el ramo educativo en crear nuevas instituciones, nuevas leyes y hasta la consideración de nuevos libros, tema del cual este año con el sexenio de nuestro presidente de la republica el Lic. Andrés Manuel López obrador fue un poco rechazado por muchos padres y hasta puedo decir docentes, en este ensayo analizaremos que cada tratado de política de la educación trabaja bajo su propio criterio, creando sus propios métodos todo a través de sus necesidades. Se mencionará la importancia de la sociología en la educación, los cambios que han trascendidos, el rol importante de estar siempre pendiente de nuestros gobernantes, la función que el estado realiza en cada sexenio. Su interpretación política como política educativa en donde su objetivo principal es vencer no convencer. Además, consideramos que el progreso de la educación deberá tener su avance de acuerdo a cada época vivida, cada quien realizara su comentario respecto a lo que vivió de acuerdo a su gobierno.

Elementos conceptuales para el estudio de la política educativa en México

Quiero comenzar este ensayo con la definición del Dr. Jaime Castrejón Diez, quien define el sistema educativo, por medio de la teoría de sistemas de la siguiente manera:

“El sistema educativo de un país tiene todas las características que le permiten aplicar la metodología de análisis de sistemas con este instrumento se puede estudiar su comportamiento y desarrollo”. De esto puedo mencionar que las políticas y cambios que cada sexenio realiza para la educación no siempre han sido favorables, tuve la oportunidad de llevar la educación primaria en el sexenio de Ernesto Zedillo, el cual consideraba a la educación como el medio para hacer posible asumir modos de vida superiores y bueno habían muchos cambios notorios, creo que si en esos años las escuelas particulares hubieran tenido un valor profesional, mis tías todas fueran unas excelentes maestras, aunque puedo decir que desde mi perspectiva fui una alumna privilegiada, tanto con mis libros de texto como con mis maestros. Libros de primaria que aun conservo en casa de mi madre y hago comparación de los que hoy nos dan los nuevos gobiernos y no los comparo. La educación ha cambiado tanto y es todo esto de las nuevas reformas, las necesidades que atraviesa el país, soy una maestra de nivel medio superior y tuve que migrar a la ciudad de Quintana Roo en busca de empleo, porque el que tenia ya no me alcanzaba para seguir con este doctorado y más allá que un ensayo reflexiono lo poco valorado que somos los docentes, se que me hace falta experiencia pero si no me dan la oportunidad de trabajar como lo voy a lograr, y veo que el país y los gobiernos que logran hacer cambios muchas veces no piensan que beneficios puede traer para todo el país, o mas que eso a que estado les funcionara sus nuevas políticas referente a la educación. En el estado de quintana Roo las clases para los niños son de 8 a 11 de la mañana, quiero suponer que el gobierno del estado esta en acuerdo con la reforma política educacional para llevar esos acuerdos en cuestión de laborar y como es tan posible que realmente eso no funciona y quiero entender que las políticas educativas son para todo el país y que

los gobernadores deberían promover mas espacios públicos, siempre la queja de que no hay docentes y hay muchos que queremos la oportunidad de impartir clases, el sistema educativo no debería de manejar ciertos criterios que no favorecen a los docentes para ser figuras educativas, cerca de mi domicilio hay una escuela que solo tiene hasta 4 grado porque no hay maestros y la escuela es nueva y los niños tienen que salir a buscar escuela lejos de la ciudad porque no hay espacios. Escuelas que son con doble turno por el exceso de alumnos, considero que en eso se debería de fijar las políticas educativas. Tuve la fortuna de estudiar un preescolar a la edad de 3 años, hoy en día en el estado de Quintana Roo solo es obligatorio su tercer grado de preescolar. Son cosas en las que las políticas educativas no funcionan en todo el país o el estado niega.

Bases sociológicas

La Sociología será la disciplina que aborde los temas referentes a la educación, ya que esta se encargará de vincular los procesos académicos con el entorno. La sociología realizara un análisis utilizando conceptos y métodos para entender a la educación desde un ámbito social. La sociología hace su parte al estudiar a la sociedad en general en el sistema educativo es esta la que nos da un amplio pensamiento respecto a la educación privada, al final de cuentas ambas persiguen el mismo objetivo formar profesionales con honorabilidad al mismo estado. En la actualidad hay muchas escuelas particulares que han ido creciendo en los últimos años, además que ofrecen una mejor manera de estudiar. Considero que hablar del tema de política de la educación es un desafío donde hay diferentes ideologías, políticas sociales, culturales en donde cada quien decide como llevarla a cabo.

Interpretación política

Dando lectura a mi antología donde se trata de darle una explicación a lo que llamamos política educativa, pero en específico la palabra POLITICA la cual nos lleva a interpretar como una razón de poder, el cual lograra llevar un control en el estado. Para mi política es un conjunto de pensamientos de los cuales deben llegar acuerdos mediante el dialogo, las ideas y los acuerdos, los cuales logran darle poder y así trabajar en conjunto con el estado. Para analizar un poco más esta

interpretación debemos considerar tres cosas importantes, para una definición propia, retomando las ideas de Marx usaremos poder, estado y sociedad. Por último retomar que la política de la educación no solo es un vocablo del sistema educativo si no mas bien es quien orienta, determina y da sentido al sistema social.

Razonamiento educativo

El razonamiento educativo lo podemos definir de la manera en que yo este empleando la función, si bien los padres de familia ejercen su propio razonamiento educativo. Puedo mencionar que bajo mi responsabilidad en mi actual empleo que consiste en educar pues laboro en una guardería atendiendo a niños de 1 a 11 meses, y la manera de educarlos desde el nacimiento es muy importante, sin duda la educación será siempre la base formativa para el ser humano. Justo comentaba a un padre de familia los horarios establecidos para alimentar a los niños y llevar de manera ordenada su plan del día, lo ven de una manera que no es como satisfactorio para los bebes pues pensaran que se quedaran con hambre durante el día, pero como educadora estoy llevando a ese ser tan pequeño a llevar una buena alimentación en sus horarios correspondientes lo demás dependerá de los padres el llevarlo a cabo. Las normas de la ley fabril inglesa era una excelente oferta para los padres, el hacer participe a los niños de trabajar y estudiar al final de cuentas era mas formadora para su vida intelectual igual y descubrían que era lo que mas les gustaba realizar, en nuestro país es triste ver que los padres solo llevan a su hijos a la escuela y no toman el interés por que ellos por las tardes aprendan otras cosas o relativamente trabajen si tener que explotar a ningún menor, pero si enseñarle a trabajar o a seguir preparándose.

Sociología política de la educación

La sociología política de la educación permitirá conocer los hechos educativos que por medio de procesos metodológicos serán utilizados. La sociología política de la educación nos ayudara a realizar los estudios necesarios para crear los proyectos educativos. La naturaleza de la practica educativa es política, es decir, esta considerado que las políticas públicas de la educación trabajan desde su marco

sociológico por el hecho de ser consideradas hacia la sociedad como conservadora, practica, tecnológica etc.

Espacios, funciones y objetivos de la política de la educación.

Objetivos de la instrucción pública: las políticas de la educación deberán asegurar el bienestar de las personas que la forman, es importante conocer mis políticas, pero también es justo que como personal permanezcamos capacitados. Hay muchas dependencias publicas en donde no se le exige al maestro estar en constante aprendizaje, esto nos lleva a perder la parte sociológica de la política educativa, los cambios deberían de ser constantes ya que a través de diversos métodos podemos hacer funcionar mejor nuestro instituto. La educación será siempre el rubro mas importante de la sociedad, la mejor atendida, la mas esperada. Se busca que con esto crezca el mayor numero de estudiantes y se termine el analfabetismo.

Mi trabajo es un instituto educativo pues la guardería es por medio del IMSS sus política educativas son estrechamente asertivas a su normativa, solo que hay un desacuerdo total respecto a estas, las asistentes educativas no son capacitadas para iniciar en un área por lo que me percate que en una de las áreas más principales del instituto habían muchos problemas, todo esto conlleva a que la realidad es que la asesora pedagógica solo da ordenes de leer la normativa pero las chicas que se encuentran en áreas solo son madres dispuestas apoyar. En su mayoría las asistentes educativas no cumplen con un título o grado académico Por lo que se considera una parte que afecta al instituto.

Noción de política de la educación

Se ha mencionado que la educación es un producto político extenso que es negociado por la sociedad, en donde los gobernantes son quienes influyen en esta participación, con este sexenio nos pudimos dar cuenta que nuestro presidente de la republica así como sus gobernantes en este caso hablare de mi estado en donde el sector educativo fue muy apoyado por el gobierno, debo mencionar que una de sus prioridades fue la educación y no solo hablo a nivel estado si no también a nivel

nacional, se formaron escuelas hasta los lugares donde la educación tiene difícil acceso, una de ellas fue la escuelita comunitaria realizada en ciclo pasado ubicada en la comunidad de Camoapita 1ra sección del municipio de Pichucalco, la cual lleva mi nombre, un honor haber servido para ella. Agradecemos a todos los que pusieron un granito de arena para llevar a cabo su construcción, sociedad, estado y demás.

CONCLUSION

Para concluir con este trabajo quiero mencionar tres cosas importantes:

Las políticas servirán para ser ejercidas con acciones, las cuales tendrán un papel importante en la educación la cual intervendrá para formar personas.

La sociedad y su función juega el rol más fundamental al permitir a la sociedad su proceso de formación. Asegurando así que el individuo lo transmita de generación en generación.

El estado deberá proveer a la educación para que este pueda actuar, de manera que se ejerzan de forma libre, con igualdad de oportunidades para todos.

Finalmente mencionar que en la época de la revolución se creo un proyecto educativo en donde participaban, padres de familia, maestros y estudiantes en donde se buscaba darle solución a los problemas de interés, mas adelante por medio de este nuevo proyecto se decretó la creación de la SECRETARIA DE EDUCACION PUBLICA, la cual fue aprobada por la cámara de diputados. Recordar un poco lo que en esos tiempos en donde los niños podían tener una escuela gratuita y disfrutar de los libros de texto. Los maestros eran el centro de atención pues eran los que llevaban el conocimiento y esto se ha ido deteriorando con los cambios que han tenido los gobiernos. Suena feo escuchar por ejemplo a mi hermano decir, que mi doctorado y mi maestría en el estado de Quintana Roo no sirve aquí vale mas ser chofer de taxi o vender tacos. Hasta donde pensamos llegar.

Ojalá nuestro nuevo gobierno haga algunas modificaciones en la educación. Asegurar que el sistema que maneja CONAFE esta muy bien planeado solo es cuestión de ponerlo en marcha.